

**Suscripciones**  
Gerona; mes 1'50 pts. trimestre 3'75.  
Resto de la península; trimestre 4 pts.  
America; semestre 5 pesos oro, año 8.  
Francia; trimestre 5 francos.  
Numeros sueltos, 4 pesetas.  
Los pagos por adelantado.  
**REDACCION Y ADMON.**  
En la imprenta de este periódico  
Plaza de la Independencia, número 15

# LA NUEVA LUCHA

**Anuncios**  
A los suscritores, línea 0'15 peseta.  
A los no suscritores, id. 0'25 id.  
Esquelas de defunción a 5, 7 y 10 pts.  
Comunicados y remitidos de 0'25 a 5 pe-  
setas línea a juicio de la Admon.  
En la primera página doble precio.  
La correspondencia al Director.  
No se devuelven los originales.  
Se publica todos los días excepto los si-  
guientes a festivos.

DIARIO LIBERAL-DINÁSTICO, ECO DE LAS ASPIRACIONES DEL PARTIDO EN LA PROVINCIA

Año III.

FUNDADOR-PROPIETARIO D. FÉLIX MACIÁ Y BONAPLATA.

Núm. 769

Gerona 31 de Julio de 1889.

## FUNESTA CAMPAÑA

La pasión política, como tal pasión, lleva a las aberraciones más absurdas; buena prueba de ello la campaña que ciertos periódicos han emprendido a falta de cosa mejor desde que comenzó el interregno parlamentario y cuyas consecuencias han empezado a sentirse desgraciadamente.

Nos referimos a esas alarmas infundadas que se procura mantener vivas y que perjudican de un modo indudable a nuestro crédito en el extranjero.

Habían llegado nuestros fondos a una altura que hace algunos años hubiéramos creído imposible que subieran y manteníanlos en ella la confianza en el Gobierno liberal y la esperanza de las economías proyectadas por el ministro de Hacienda.

Pero ha bastado un ligerísimo incidente, ha bastado que el Banco hiciera durante algunos días sus pagos en plata, para que los espíritus suspicaces y los espíritus débiles por una parte, y por otra los demasiado fuertes que saben aprovechar las debilidades de los demás hayan creado un estado de alarma que si en las bolsas nacionales no tiene afortunadamente hasta ahora gran resonancia la ha tenido grandísima en las bolsas extranjeras.

Le *Courrier Financier*, de Paris, que tenemos a la vista, publica, sin embargo, un artículo que demuestra que ha sido momentánea la excitación producida allí por las noticias que acerca del estado de nuestra Hacienda y de la necesidad de armar y sostener un gran ejército, hicieron circular los bagistas, y otro tanto pudiéramos decir con referencia a noticias de Londres, en lo que al mercado inglés se refiere.

El efecto, pues, de esta campaña que no vacilamos en llamar funesta, ha sido casi nulo; pero sin duda hay alguien interesado en que las cosas ocurran de otro modo y siguen algunos de nuestros colegas presentando al país en un estado de decadencia tal, que a ser cierto no estábamos muy lejos de la completa ruina.

Afortunadamente no es así, pero dada la insistencia con que tales noticias se propalan, pudiera llegar un momento en que los extranjeros las creyeran como indudables y de todo punto verídicas, cosa que en modo alguno puede convenirnos.

De desear es, pues, que los mal aconsejados colegas varíen la actitud en que se han colocado, que si resulta afortunadamente poco fructuosa, resulta aun menos patriótica.

## LAS ECONOMÍAS

Ha empezado la Gaceta a publicar los decretos en que se consignan las economías realizadas en los distintos departamentos, siendo, como dice muy bien nuestro querido colega *El Correo*, de Madrid, la elocuencia de los hechos y la consignación de las cifras la mejor contestación a las dudas de algunos periódicos.

Se reducen en 260.834 pesetas los créditos que para satisfacer las necesidades de la Presidencia del Consejo de Ministros, durante el año económico de 1889-90 puso en vigor el real decreto de 29 de Junio próximo pasado.

Estas economías se determinan en la forma siguiente:

250.000 pesetas en los gastos para el Centenario de Colón; 10.000 en gastos de conservación y reparación, alumbrado, etc., del edificio de la Presidencia, y 834 en gastos de custodia y alumbrado del edificio de los Consejos.

Utilizando el artículo 8.º de la ley de presupuestos de 7 de Julio de 1888, que concedió al gobierno autorización para reformar los servicios aun regidos por leyes especiales, y la ley de 25 de Junio de 1870 para modificar los servicios existentes y crear otros nuevos dentro de los créditos legislativos, el ministro de Hacienda reorganiza la planta del ministerio e introduce modificación en el servicio de la Hacienda en provincias.

En efecto, por este decreto se reducen en pesetas 862.714 los créditos de la sección octava, «Ministerio de Hacienda», y en 3.711.393 los de la novena, «Gastos de las contribuciones y rentas públicas;» en junto, 4.574.107 pesetas, debiendo tenerse en cuenta que transcurrido ya el primer mes del ejercicio, han tenido que limitarse en una dozava parte las bajas de los créditos de personal y material y las de algunos otros servicios; y además, que la comparación se hace ahora con los créditos autorizados por el decreto de 29 de Junio último, de los cuales ya se había eliminado la parte correspondiente a los tres primeros meses, que por análoga razón hubo de aumentarse al llevar a cabo las economías dispuestas por el real decreto de 20 de Setiembre de 1888. Por consiguiente, si se comparan los créditos que para las citadas secciones autorizó la ley de 7 de Julio de 1888, con los que se desprenden de este proyecto, resultan disminuidos los de la sección octava en 1.228.060 pesetas 32 céntimos, y los de la novena en 4.141.828 pesetas, ó sea un total de pesetas 5.369.888,32 céntimos.

Para llegar a este resultado ha sido preciso, además de introducir algunas economías en las plantas de personal y material de varias dependencias, refundir las direcciones generales de Contribuciones, Impuestos y Aduanas en dos, con las denominaciones de Contribuciones directas y Contribuciones indirectas, distribuyendo los servicios de aquellas entre estas, y en-

cargando a la dirección del Tesoro del ramo de loterías; suprimir las delegaciones y administraciones actuales de las Provincias Vascongadas y Navarra, creando en su lugar una sola administración de Hacienda en cada provincia; reducir en una mitad el número de inspectores de partido, dejando los que quedan a las inmediatas órdenes de los delegados de Hacienda, con un pequeño aumento en sus haberes, por los mayores gastos de locomoción que ha de originarles el servicio de la Hacienda, a ingenieros de los ramos que tengan relación con la índole de los trabajos que en aquellos se ejecutan; suprimir las plazas de oficiales de recaudación de las contribuciones de inmuebles, cultivo y ganadería y de la industrial y de comercio asignados a las administraciones subalternas, cuyo servicio se centraliza en las capitales de provincia, y rebajar en 91 pesetas la gratificación anual señalada para pienso de los caballos de los jefes, oficiales e individuos de tropa del cuerpo de Carabineros.

Las economías de Fomento no se publican en la *Gaceta* del 27, pero se publicarán muy en breve.

Parece que las economías que se hacen en Instrucción pública ascienden a 500.000 pesetas, cifra que se saca de las gratificaciones que actualmente disfrutaban los jefes de los establecimientos de enseñanza, de la consignación que para material tienen los mismos establecimientos y de la nueva organización que se da a las inspecciones, dejando, según tenemos entendido, tres inspectores por distrito universitario y suprimiendo los 23 restantes.

Además de las economías proyectadas, se había pensado en otras que elevaran la cifra de las 500.000 pesetas; pero como este tendría que ser resultado de una radical reforma en la enseñanza, que el ministro de Fomento no estima oportuno hacer sin el concurso de las Cortes, se limita a las indicadas reducciones, sin perjuicio de presentar en su día el oportuno proyecto de ley.

Por razones también muy atendibles parece que tampoco se suprimirán las escuelas normales.

## DESDE MADRID

Es posible que éstas cuartillas tengan cierto olorillo a verbena, puesto que nos encontramos dominados por el furor de esta clase de veladas, habiendo comenzado por animarlas los vecinos de la calle de Hortaleza y de Pelayo, quienes inventaron una para su uso particular, echando para ello la casa por la ventana, como vulgarmente se dice.

Hubo arcos de ramaje, iluminaciones espléndidas, músicas mas ó menos auténticas, pabellones, (vamos al decir), y los consabidos puestos de rosquillas, frutas y buñuelos, bailes por todo lo alto y por todo lo bajo y otra porción de cosas por el estilo.

Es decir: ocasiones para que el público saque el dinero del bolsillo y

haga el negocio de los industriales que, siempre insaciables, pretenden se les exima del pago de contribuciones, sin que por eso obtenga ventajas el comprador.

Los vecinos de los puntos donde deben celebrarse las verbenas restantes se han picado con este motivo y andan en reuniones y conciliábulos para ir mas allá que los de la Magdalena y hay quien luchando con la escasez de terreno para celebrarla, han proyectado colocar la música en un tejado.

La gente joven que adora a Terpsicore no desea otra cosa sino ocasiones para lucir sus talentos coreográficos sin importarle un ardite los calores estivales que hacen sudar a cualquiera la gota gorda.

Tiene la ventaja de la baratura esta diversión cuando tiene lugar al aire libre y no tiene uno que preocuparse de gastos de entrada ni de guardaropa.

Sin embargo: he mencionado los calores con poquísima oportunidad, puesto que desde anoche andamos buscando los abrigos otra vez, porque a los dioses plugo concluir con el escaso calor que hemos tenido este verano. Los jardines del Retiro eran un desierto a las once de la noche y tal sopla el vendabal en estos momentos que me temo que esta noche permanezcan cerrados.

Las gentes salían anoche de los teatros y tiritaban por la calle como en los meses del crudo invierno, según los clásicos.

Hay quien dice que se ha eclipsado la estrella del empresario Felipe; a fuerza de hablar de su *maldita suerte* ésta empieza a dejar de favorecerle, pues a la ausencia de público en los mencionados jardines, tratan ahora algunos espíritus envidiosos de echarle a perder el negocio de la montaña rusa, pretextando los vecinos de las inmediaciones que se ha convertido aquel lugar en una sucursal del infierno, tal es el ruido y el estrépito que producen los vehículos y los viajeros en esta nueva empresa.

Si a esto se añade el proyecto de globo cautivo con que piensa obsequiar a los madrileños y que éste rompa sus amarras ó el viento impida las ascensiones, se verá reducido a las funciones del teatro Felipe ó a los ejercicios del Circo hipódromo en competencia con el de Price.

La verdad es que sin estas satisfacciones, sin estos espectáculos al aire libre y sin estas sorpresas que nos produce la temperatura, ofrecería la Corte un triste espectáculo.

Pero la suerte nos ha reservado la dicha de reinos de los madrileños trashumantes, que dicen marcharse a la costa cantábrica huyendo de los calores de esta corte, pues suponemos que cuando por aquí apelamos al abrigo de verano, en el norte se habrán echado a cuestras la manta, con lo que vamos ganando por aquí las pesetas que habrán sacado del bolsi-

llo para seguir la costumbre de todos los años.

Olvidábaseme al ocuparme de todo lo anterior que también se han registrado esta semana en Madrid unos cuantos suicidios y otros excesos, entre los que figura el de un marido, no sé si celoso ó simplemente suspicaz, que no satisfecho de todas suertes del cariño de su esposa, acudió á los tribunales en demanda de auxilio para sorprender á los culpables y obtener una prueba fehaciente para entablar el divorcio. Pero ¡oh desencanto! ni el marido ni la autoridad han encontrado la prueba que buscaban.

¿Es que no existía? ¿Es que tuvo habilidad bastante la citada consorte para eludir la situación precaria en que iba á verse colocada?

No lo sé, ni quiero saberlo; pero cabe muy bien suponer que ese digno esposo, sea víctima de alguna ilusión producida por un prestidigitador notable que ha comenzado á exhibirse en la Alhambra, y que lleva á cabo la decapitación con tales condiciones de verosimilitud que causa estremecimientos en los espectadores y sobre todo en el bello sexo, creyendo que asisten á una ejecución capital con todo el argumento que requiere un hecho de esta naturaleza.—*Vryc.*

27 de Julio de 1889.

### CORRESPONDENCIAS

Madrid 28 Julio de 1889.

No hay á la fecha grupo alguno político que haya dejado de examinar bajo su respectivo punto de vista la probabilidad de que el romano pontífice abandone el Vaticano y pida hospitalidad á las naciones católicas en el caso de que se encienda la guerra europea.

Algunos municipios españoles, mas atentos á los intereses de localidad que á los sagrados y supremos de la nación, se han apresurado á ofrecer un asilo á León XIII.

Los amigos del señor Cánovas del Castillo, que siendo poder hubiesen pasado por la desmembración del suelo pátrio en el lejano archipiélago de las Carolinas, secundan ahora esas iniciativas municipales dando lugar á que la neutralidad de España comience á ponerse en duda ante las naciones europeas y á que el gobierno del señor Sagasta, velando porque no surjan complicaciones de orden exterior, entable negociaciones diplomáticas al objeto de que haya un acuerdo internacional para el caso de que sobrevenga la tan temida conflagración.

La sensatez del partido conservador que parecia legendaria, va ofreciendo, de algun tiempo á esta parte, muchos puntos vulnerables, y no es pequeño el que acerca de esta cuestión se advierte.

La opinión pública se pronuncia en nuestro país en el sentido de la mas absoluta neutralidad y el hombre político, cualquiera que sea su prestigio, ó la colectividad que de modo directo ó indirecto quiera atentar contra ella, será anatematizado por el país entero, pues nos convida á la inacción y á la expectativa cuando la Europa toda se conmueva bajo los furios de la guerra y debe meditar mucho la concesión de una hospitalidad que tantos peligros encierra.

Hay muchos que se preguntan actualmente si el ayuntamiento de esta corte tiene por acaso el instinto del suicidio.

Y verdaderamente que es para tenido muy en cuenta lo que con respecto de el ocurre, toda vez que van presentándose sucesos de tal entidad que el gobierno ha de verse en la precisión de adoptar medidas de trascendencia con dicha corporación.

Comenzó la campaña por las denuncias del señor Azcárate que dieron motivo á la información hecha por el gobernador de la provincia y que esperan todos se haga pública; siguió después la defraudación de latas de petróleo, y cuando se apela á toda clase de medios para retardar la discusión del expediente formado en el ayuntamiento, aparece en el horizonte otro asunto que dará lugar á nuevos comentarios y nuevas excitaciones, pues se refiere á operaciones de canje de deudas antiguas llamadas sisas municipales por títulos de la deuda corriente de ese ayuntamiento por valor de 17 millones.

No sabemos todavía que procedimiento adoptará el gobierno ante este nuevo descubrimiento, cuya aprobación es problemática. El medio mas benigno que se propone es el de la suspensión de todo el municipio.

Por fortuna se ha despejado un tanto el horizonte por lo que se refiere á la crisis monetaria por la que atravesamos actualmente, confirmando lo ficticio de la situación creada por el Banco de España, pues en algunas provincias se lamentan ya de la escasez de metálico y la abundancia de billetes, ó sea lo contrario de lo que en la corte acaece.

Sin embargo, por ahora, al menos, no ha conseguido su propósito de aumentar su capital para aumentar á la vez la circulación fiduciaria, por haber resistido el Ministro de Hacienda las exigencias formuladas, pudiendo verse la razón con que se hacia esta resistencia en el mero hecho de que con solo el anuncio de adquirir cincuenta millones en oro, los cambios españoles han mejorado notablemente en los mercados extranjeros, abrigándose la esperanza de que se normalice por completo, desapareciendo así los perjuicios de verdadera importancia que viene sufriendo el comercio.

El silencio que guarda el gobierno á propósito de la partida de Alcalá de Chisvert, es causa de que cada cual cuente la cosa á su manera y que lo mismo se suponga la existencia de cinco que de 200 hombres en la partida en cuestión:

Dando crédito á los conservadores, la casualidad tan solo y no el gobierno, ignorante de todo, ha hecho fracasar una importante conspiración que hubiera concluido con todo lo existente. En cambio los ministeriales no conceden alcance político á lo ocurrido, y por lo que hace á los republicanos rechazan la paternidad del movimiento en cuestión, haciendo observar que ninguno llevarán á cabo, mientras no pueda revestir un carácter de generalidad que ofrezca algunas probabilidades de triunfo.

Así están las cosas por este lado sin que hasta el presente se hayan dado detalles en los centros oficiales.

Suyo afectísimo.—*M.*

Barcelona 29 de Julio de 1889.

Trabaja en el Teatro Español la compañía española de declamación que dirige D. Emilio Mario, compañía que, sin ser actualmente más que una sombra de lo que era ocho ó diez años atrás, todavía sostiene dignamente su pabellón, y en el género que cultiva, que es desde la llamada alta comedia, hasta el límite de los titulados juguetes, no tiene rival.

El señor Mario, discípulo de D. Julian Romea y su heredero en la comedia, ha adquirido un amaneramiento que le perjudica, sobre todo cuando interpreta caracteres que tienen tinte dramático; pero como director no tiene rival. Obra que él ponga en escena y que dirija con cariño, puede asegurarse que será bien ejecutada y presentada con propiedad hasta en sus más mínimos detalles.

Este año no ha traído el señor Mario ni primera actriz, ni primer actor. La señorita Mendoza Tenorio y el señor

Mata han dejado vacíos difíciles de llenar y su falta ha contribuido indudablemente al éxito poco satisfactorio de alguna producción, pues los actores por quienes fueron aquellos artistas sustituidos, daban mucho de estar en el arte dramático á la altura de la Tenorio y de Mata.

Los principales elementos con que cuenta hoy la compañía del señor Mario, son, aparte del director, la actriz característica Doña Josefa Guerra, que se distingue por su naturalidad en el decir y su gracia sin igual; la señorita Guerrero, joven á quien está reservado un envidiable porvenir en el arte dramático, pues posee cualidades poco comunes, tales como figura simpática, voz agradable, maneras distinguidas, una educación esmeradísima, pues toca el piano y el arpa, y canta en español, en francés, con puro acento, y en italiano, y sabe lo que hace y lo que dice al interpretar el papel que se le confia; la señorita doña Julia Martinez, de figura agraciada y bellas condiciones para el arte dramático; el señor Sanchez de León, actor discreto y que suele dar realce á los papeles que tiene á su cargo; D. Ramon Rosell, actor cómico que no tendria pero si consiguiese abandonar los resabios bufos que conserva de cuando formaba parte de la compañía Arderius; el señor Balaguer, actor estudioso y de valía; el señor Garcia Ortega, joven que poseyendo una carrera literaria, ha abandonado su profesión para dedicarse al arte dramático, en el que puede alcanzar un puesto distinguido, pues tiene talento para conseguirlo, y el señor Martinez que para determinados papeles es una especialidad. Dejamos de hacer mención de otro actor muy apreciable, D. Federico Tamayo, por que deja de formar parte de la expresada compañía.

Ha trabajado hasta ayer en el Teatro lírico una compañía italiana de declamación, que dirige el actor señor Ermeste Novelli, artista notable y que es justamente considerado hoy como una de las eminencias de la escena española.

Lo consignamos así, aun cuando no participemos del entusiasmo sin limites de que parecen estar poseidos algunos de sus admiradores, que le colocan á una altura tal, que no parece sino que no haya habido, ni haya otro actor como Novelli.

Hay en esta ciudad un grupo empeñado en denigrar cuanto sea español; aquí, segun los que lo componen, ni hay autores que escriban bien, ni actores que sepan representar, ni nada que valga dos cominos, y este grupo en cuanto viene algo que procede del extranjero, no pierde ocasión de ensalzarlo y de elevarlo hasta las nubes, procurando siempre, por supuesto, tirar por el suelo cuanto á español trascienda. Y como del grupo forman parte algunos periodistas, los elogios que en las columnas de sus periódicos dedican á lo extranjero, son extraordinarios.

Hay que oír á este grupo en los intermedios de una representación de actores extranjeros.

Todo se vuelve admiraciones.

—¡Ah! ¡Qué sublime!

—¡Oh! ¡Qué admirable!

Y no tienen en cuenta que así como el célebre Rosi no pudo resistir la comparación con Julian Romea en *Sullivan*, y con D. José Valero en *Luis XI*, ni la eminente Marini con D.<sup>a</sup> Teodora La Madrid en *Adriana de Leconverur*, Novelli no ha estado á la altura del mismo Valero, ni á la del malogrado Rafael Calvo, en *Un drama nuevo*, y su compañía ha tenido que retirar de la escena *Cabeza de chorlito*, *Guerra en tiempo de paz* y *El sombrero de copa*, por distar mucho su desempeño de la excelente interpretación que obtuvieron estas obras al representarlas en esta ciudad diversas compañías españolas.

De manera que, en las compañías dramáticas extranjeras, no es siempre oro todo lo que reluce.—*Lino.*

LA EXPOSICION DE PARIS  
(Servicio particular de LA NUEVA LUCHA.)  
26 de Julio de 1889.

(Conclusión.) (I)

Hay otra particularidad que no ha dejado de llamarme mucho la atención. Se vé en el estrado presente sin interrupción uno que parece el apuntador y corre, como si tuviera la memoria alocada, de un sitio para otro recitando en voz baja al lado de los personajes. El que desempeña ese papel es el más leído de la casa, como suele decirse, el mismo autor de la obra, desconfiado siempre de que si no vigila bien se la van á estropear, sudando y trasudando el pobre, primero por el más leve descuido de los intérpretes y por el juicio del público después.

Ha sido para mí la figura más interesante en la representación de *El Rey de Duong*.

Hé aquí la traducción del extracto de esta pieza, que debo á la amabilidad esquisita del secretario del teatro M. Ernesto Laumann:

«Un dia, Chieu-Oú invitó á su cuñado, el Rey de Duong, Ly-Tieng-Vuong, para que concurriese á un festin que daba en respetuoso tributo á su amo y pariente.

«Empero cuatro mandarines perversos aconsejaron á Chieu-Oú que se desembarazara del Rey y asaltase revolucionariamente su tronco. La gente acomplada para celebrar el banquete empezó á imbuir análogos consejos en el ánimo de Chieu-Oú, que consintió finalmente en una siniestra conjura contra la persona sagrada del Rey.»

«A lo lejos las músicas rompen en notas alegres y triunfales anunciando la llegada de Ly-Tieng-Vuong, que desciende por fin delante del Palacio de su anfitrión en medio de una hipócrita alegría y no menos hipócritas honores.

«Pero Li-Tieng-Vuong cuenta con tres mandarines fieles y altamente devotos á su persona que velan de dia y de noche.

Ellos han sorprendido las fisonomias sospechosas de los mandarines Thiet-Quoi, Thiet-Hó, Thiet-Long y Thiet-Phuong, é imploran de su Rey rehuse una hospitalidad traicionera y que puede ser una silenciosa y oscura muerte.»

«El Rey, poseído de temor, huye con sus fieles mandarines y vaga errante por los arrozales azulados. Al llegar al río *Auch Trung* (el hazar mortal) uno de los mandarines perece ahogado y Ly-Tieng-Vuong queda reducido á la guarda de los dos únicos que le sacaron del peligro.»

«Chieu-Oú, viendo sus proyectos destruidos y su ambición muerta entre el albeo manto de los arrozales, envia cuatro mandarines en seguimiento del Rey, acompañados de innumerables guerreros.»

«Era menester que Ly-Tieng-Vuong reconquistara su reino, dominando el contratiempo, á que vivían del todo ajenas sus esposas desoladas, aguardando en vano su regreso.»

«Thiet-Hoi, Thiet-Hó, Thiet-Long y Tiet Phuong, llegan á dar alcance por fin con sus tropas al Rey fugitivo, le acorralan, y apelan al plan diabólico de quemarlo vivo para hacerle morir.»

«Apenas levantada la hoguera, Thiet-Phuong pierde la vida.»

«Empero alarmado del hecho, su hijo adoptivo prepara las tropas, y avanza por los sembrados en busca del desgraciado monarca.»

«Este reconoce por sus armas quienes son los traidores y la batalla comienza terrible, cayendo muchas víctimas de una parte y de otra, hasta que por fin el Rey es puesto en salvo en medio de la alegría general, y desfila entre las armas lucientes de los guerreros doradas por un espléndido sol y los cascotes ondulantes de bellissimo plumaje, formando calle entre el concierto de los gritos de

(1) Véase el número de ayer.

gría en que prorrumpa todo un pueblo prosternado.»

Este desenlace es de un efecto conmovedor para las glorias del despotismo, y cuaja de consiguiente á un pueblo que se ha vuelto loco para derribarlo y poner los cascotes á la jineta gracias al instinto democrático en que se embriaga, casi ciego que á ratos llega á ofender, contrariamente á lo que sucede en Inglaterra y los Estados-Unidos del Norte-américa, donde á medida que se va palando la indestructible libertad en que agitan las almas, parece que uno se siente mas alegre, mas fuerte y mas humano. La experiencia dice tambien que que le gusta trabajar se hace mas rico á ambos pueblos que no en Francia, á la cabeza sin embargo de toda la actividad de la raza latina, que yo entiendo que se va con la de los musulmanes, una vez atendida la atmósfera intelectual, á cuyo descuento obligan los factores de todo pueblo europeo.

¿Qué diré por lo demás de los artistas anamitas? ¿Qué para juzgar las interpretaciones sorprendentes que han llevado á la escena en su obra principal *El rey de Duong*? Me falta competencia para apreciar la estética teatral anamita, pues yo he hecho yó estudios especiales sobre teatro de Oriente, ni esta seria ocasión, caso de que los tuviera, de venirlos á exhibir cuando la sociedad de Orientalistas en esta gran metrópoli tiene fido un primer ordinario colosal todos los años, cuyo tema es precisamente el estudio del teatro en Oriente, empresa capaz de absorber toda la vida de un hombre con talla suficiente para desahollarlo. Me limitaré pues á un juicio de impresiones, sinceramente verdidas.

Dejando aparte los gritos forzados de los actores, que no parece sino que de un volar el hígado, seducen los artistas anamitas por su mímica, y ha de ser muy poco entendido el que no la comprenda. La riqueza de sus trajes nada tiene por otro lado que no sea elegante, y las niñerías estrangerizadas de su semblante acaban por hacerse simpáticas, fijando lentamente el ojo del espectador, si bien que la visual que yo he observado es con relación exclusiva á los personajes que los actores simbolizaban en la escena, y esto hace que mi juicio sea relativo. Así, á despecho de los enfrentos de la orquesta, pude estarme con paciencia en la sala todo el tiempo que duró el espectáculo, y no he renunciado á frecuentarlo otras veces.

La misma impasibilidad que yo la tuvieron la mayoría de los que al entrar formaban el auditorio, y eso que muchos llevan por allí su prole y ésta se espanta de un modo increíble cuando la orquesta se vá por los cerros de Ubeda y hacen coro los gritos de los actores. Dos niñas de seis y siete años respectivamente, vecinas mías, con sus padres, de asiento, se me estuvieron agarrando cada cinco minutos á las piernas como si apas fueran, y esta fué la única molestia que, en aras de las reglas cisorias de nuestra civilización experimenté en la visita de teatro anamita.

Hago punto final deseoso de salir á Versalles, donde tengo que cumplir una visita y disfrutar la delicia de una tarde soleada y tranquilo, lejos del ruido de París y de la Exposición.—P. A.

**NOTICIAS Y AVISOS**

Uno de estos días pasarán por esta ciudad montados en velocípedos los socios del Veloz-Club, de Barcelona, que se dirigen á París para visitar la Exposición.

—Ha reanudado su publicación *El Bañolense*, bajo la dirección de don Pablo Rodríguez Caixas.

Nos alegramos de la reaparición del colega.

—Un joven obrero mecánico, residente en Málaga ha inventado un nuevo aparato de riego que, se dice,

ha de ser muy útil á la agricultura. —La dirección general de Impuestos acaba de publicar el prospecto de premios de la lotería nacional para el sorteo de Navidad del corriente año. Constará de 50.000 billetes, á 500 pesetas cada uno, divididos en décimos á 50 pesetas, distribuyéndose 18 millones 255.000 pesetas en 7.654 premios.

Como de costumbre, el premio mayor es de 2.500.000 pesetas, el segundo de 2.000.000, y el tercero de 1 millón.

—El domingo y lunes próximos celebrará su fiesta mayor la población de Pals con funciones religiosas y las profanas de costumbre, figurando entre estas la elevación de globos aereostáticos, fuegos artificiales, conciertos, serenatas vocales é instrumentales, *sardanas llargas* y bailes de sociedad.

La orquesta de Palafrugell que dirige el señor Gich, tocará en un espacioso entoldado.

—Dice *La Voz del Pirineo* de Puigcerdá, que el jueves último los alumnos de las escuelas de La Tour de Carol, Enveitg, Úrr, Osseja y Bourg Madame, en número de mas de cien, bien uniformados y armados de supuestos fusiles, con banderas al frente; y al son de corneta y tambor, recorrieron las principales calles de la villa, deteniéndose en la plaza Mayor para saludar militarmente la estatua del inolvidable brigadier Cabriñety, en donde el vecindario que habia acudido en masa, quedó altamente sorprendido de las habilidades demostradas por aquel ejército en miniatura en el manejo de las armas.

Tambien dice que el lunes de la semana anterior descargó sobre aquella comarca un terrible aguacero acompañado de relámpagos y truenos habiendo caido una exhalación en Bourg Madame, que causó la muerte á dos bueyes que se hallaban en uno de los establos, con la rara casualidad de no haber recibido lesión alguna otro buey que estaba en medio de los que murieron.

—Dice *El Imparcial* de Madrid: «Segun parece, ocho de los diez reos condenados á muerte por el crimen de Nava de Roa é indultados por la reina regente con motivo de la festividad de su santo, han resultado inocentes del crimen que se les atribuía.

Los dos reos restantes, el llamado Mariano Gomez Perez (a) *Trillo* y uno de los hermanos La Torre, apodado *Quiterio*, se han declarado responsables del delito y han revelado los nombres de sus cómplices, que no son las mismas personas que habian sido condenadas á muerte.»

—El insigne poeta D. José Zorrilla ha llegado á Madrid.

—Para su inserción en el *Boletín Oficial* de la provincia, dirige la Dirección general de Impuestos á esta delegación de Hacienda una circular, á fin de que se prohiban en absoluto las loterías extranjerias que no se hallen autorizadas por nuestro Gobierno, como son las llamadas de la Cruz blanca, la de Hamburgo y otras.

—Practicando uno de sus anuales paseos militares, el martes de la semana anterior llegó y pernoctó en Bourg-Madame el batallón del regimiento de Infanteria núm. 160, de guarnición en Mont-Louis.

La brillante oficialidad de las dos compañías del regimiento de Asia que guarnecen á Puigcerdá, sabedora de la llegada del destacamento de Mont-

Louis, bajó á Bourg-Madame para saludar á la oficialidad francesa, la que, agradecida de tal muestra de simpatía, hizoles un cariñoso recibimiento, obligando á comer en su compañía á dos oficiales españoles en representación de los restantes, ya que por atenciones del servicio no les fué dable á todos aceptar tan galante invitación.

Durante la cena, los oficiales de las dos naciones brindaron por el ejército de España y Francia.

—Desde mañana podrán cazarse palomas tortolas y codornices en aquellos predios de esta provincia en que se encuentren levantadas las cosechas. Tambien podrá pescarse desde mañana con arreglo á las disposiciones que rigen sobre la materia.

—En el alto Ampurdán los resultados de la trilla no son tan satisfactorios como se esperaba. La mayoría de los agricultores se han equivocado en sus cálculos, pues apenas obtienen la mitad del grano que confiaban resultaria de las gavillas recolectadas.

—Por el ministerio de la Guerra se ha publicado una circular que inserta la *Gaceta*, destinada á impedir que en las fronteras se hagan estudios topográficos del territorio, que en caso de guerra con una nación extranjera podría utilizarlos el enemigo para los movimientos de sus tropas y ocupación de posiciones.

—Copiamos de *El Pais*, de Lérida:

«Segun carta que tenemos á la vista el estado de Puigcerdós no puede ser más grave despues del último hundimiento de terrenos; pues varias casas corren inminente peligro de desaparecer sepultadas á cualquier momento, debido á su proximidad al terreno agrietado: pero como sus desgraciados vecinos no saben donde cobijarse y tienen el cariño natural á sus hogares se resisten á abandonarlos, si bien algunos sacan muebles, vino y otros efectos.

Desde el día 20 no se ha reproducido el movimiento del terreno, pero continúa saliendo humo de las hendiduras con fuerte olor á azufre.

Creemos que el Sr. Gobernador de la provincia obligará á desalojar el pueblo á sus vecinos antes que tengamos que lamentar una horrorosa catástrofe.»

—REGISTRO CIVIL.—*Día 30.*—Fallecidos: Manuel Maruny de 44 años.

**Para evitar las tristes consecuencias del escrufulismo, que agosta la vida en sus primeros años, dad á vuestros hijos el Jarabe de Hipofosfatos de Climent.**

**La curación de los tísicos.**

*Las Píldoras antisépticas del Dr. Audet* no es remedio secreto; aprobadas por las *Sociedades de Medicina de Francia y Nacional de Higiene pública de París*, constituyen el único remedio para combatir la tuberculosis. Médicos ilustres, que entendiendo honradamente incurable la tisis habian alarmado á las familias, aseguran y certifican hoy, despues de rigurosas observaciones, que con las *Píldoras antisépticas* se curan tísicos condenados antes á una muerte cierta. *Calman la tos, moderan la expectoración, cortan los sudores, alzan las fuerzas y abren el apetito.* Son las *Antisépticas Audet* á la tisis lo que la quina al paludismo, según la opinión de médicos que han comprobado su eficacia. Venta boticas. Consultas y noticias al *Instituto Audet*, Ferraz, 66, Madrid.

Se remite por correo, previo envío de su importe en sellos ó giro al *Instituto Audet*.—Ferraz, 66, Madrid.

**ESTRANGERO**

**De nuestro servicio particular.**

Las grandes maniobras militares de 1889 comenzarán en Francia en los primeros días de Septiembre. El 6.º y 8.º cuerpo ejecutarán las grandes maniobras generales; el 1.º 4.º 5.º 7.º 9.º 10, 12, 13, 17 y 18 cuerpos ejecutarán maniobras parciales de división; el 2.º 3.º 11, 14, 15 y 16 ejecutarán maniobras de brigada.

Mr. Granet ha hecho desmentir en *Le Soir*, que él presentase á Buret, el escandaloso polemista de las prevaricaciones descubiertas, á Boulanger. Antes bien dice que Boulanger le presentó á Buret. En cuanto á este escusamos decir si el general maldice de él. Brumont—dijo Napoleon I en Santa Elena—fué uno de mis errores: Buret—puede decir Boulanger—ha sido otro de los míos.

—El Rector de la Universidad de Viena ha retirado la prohibición que habia impuesto á los escolares de fijar en carteles la invitación de la juventud escolar francesa para que concurran á la nueva Sorbona. Un aviso del Comité escolar austriaco anuncia que irá á París y anuncia á la juventud sus deseos de que haga lo propio.

—El 18 del actual en Coni ha sido preso un oficial francés acusado de espionaje.

—De Berlín dicen el 28 que reina en el ejército una consternación profunda. Acaban de descubrirse grandes agios en los ejércitos de tierra y mar, minando el prestigio de ambos institutos, y esto trae como es natural excitadísimo á los jefes, pues no hay ejército en el mundo donde el honor tenga un templo más verdadero que en Alemania. Penden varias causas, cuyo resultado no cabe profetizar.

—Las elecciones del domingo dan como resultado una gran victoria republicana: 468 republicanos consejeros-generales y 245 monárquicos, contando los boulangistas. Boulanger solo ha triunfado en once cantones lo cual es nada. Ha sido derrotado en 47, lo cual nos parece mucha derrota, sin contar que *Petit Journal* dice ha triunfado en 17 pero que ha sido derrotado en 73.

Los republicanos ganan 40 puestos y los reaccionarios 46.

—El 29 en París reinaba agitación vivísima, no por las elecciones pero sí contra las redacciones de algunos periódicos adictos á Boulanger.

Grupos numerosos amenazaban invadir las redacciones, con igual exaltación á la que hubo en Madrid á raíz de la revolución de Septiembre contra algunos periódicos reaccionarios. En la redacción de *La Cocarde* algunos boulangistas rompieron los sellos que habia puesto la autoridad.

—Se han efectuado en los despachos de las redacciones de *La Presse* y *L'Intransigeant* y en casa Mr. Nenvent, empleado en la Imprenta del Senado, varios registros, decomisándose multitud de papeles.

—A no ser por la intervención de la policía se hubiera pasado á mayores por las masas apostadas frente á las redacciones boulangistas.

**SECCIÓN RELIGIOSA**

**SANTO DE HOY.** San Ignacio de Loyola fr. de la Comp. de Jesús  
**CUARENTA HORAS** Se hallan en la Iglesia de San Lucas.

Gerona Imp. de P. Puigblanquer.

**OBSERVACIONES METEOROLÓGICAS**

suministradas por la ACADEMIA GERUNDENSE que dirige N. Carlos del Coral.

**Día 30.**—Tiempo medio á mediodía verdadero 0 horas 6 minutos 12 segundos.

TERMOMETRO			Barómetro	Hig. Saussure.	Estado del cielo.	VIENTO		Lluvia en milímetros.
Min.	Max.	Med.				Dirección.	Intensidad.	
19	37	28	762	74	Despejado	S.	Brisa.	0

**Observaciones.**—

# ACREDITADOS ESPECIFICOS DEL DOCTOR MORALES. 21 AÑOS DE ÉXITOS !!

**ASTILLAS AZOADAS**  
 Para la tos y toda enfermedad del pecho, (fisis, catarros, bronquitis, asma, etc.), á media y una peseta la caja. Van por Correo.

**CAFE NERVIO MEDICINAL**  
 Maravilloso para los dolores de cabeza, jaquecas, vahidos, epilepsia, parálisis, debilidad, males del estómago, del vientre y los de la infancia, á 3 y 5 pesetas caja. Van por Correo.

**PILDORAS LOURDES**  
 El mejor purgante anti-bilioso y depurativo, de acción fácil, segura y sin irritar, aunque se usen por mucho tiempo. Se toman para conservar la salud; 1'50 pesetas caja. Van por correo.

**IMPOTENCIA, DEBILIDAD**  
 Espermatorrea y esterilidad, cura segura y exenta de todo peligro con las Píldoras tónico-genitales del doctor Morales, á 7'50 pesetas caja. Van por Correo.

Panacea anti-sifilítica, anti-venérea y anti-herpética, á 7,50 ptas. botella. Inyección Morales, infalible, á 5 ptas. frasco. Principales boticas y droguerías.—Depósito: Carretas, 39, Madrid. **DOCTOR MORALES**, especialista en sífilis, venéreo, esterilidad é impotencia.

## El Velocigrafo.

Aparato perfeccionado de una utilidad incontestable. Práctico y expeditivo cual ninguno, sustituye su uso á los conocidos, *Autocopista, poligrafo, hectografo, Cyclostilo*, etc. etc.  
 Su empleo es indispensable en oficinas, escritorios, casas de comercio y para toda persona que sin necesidad de acudir á la imprenta ni litografía quiera por sí misma, reproducir hasta 100 copias de un manuscrito hecho con cualquier pluma ordinaria sobre una hoja de papel cualquiera.  
 Reproduce circulares, estados, precios corrientes, música, dibujos y cuantos trabajos se deseen copiar.  
 Puede imprimirse en tela, dibujos para bordados, etc. etc.  
 Un niño de corta edad puede manejarlo imprimiendo en algunos minutos, cerca de 100 ejemplares, sobre su pasta blanca y tersa como la piedra litográfica.

PRECIO

Tamaño Comercial (34 x 23 cts.) Ptas 16.  
 Cada caja lleva un frasco de tinta y la fórmula para hacerla.  
 Para los pedidos dirigirse á los representantes en España, señores *Roy y Compañía, Ataulfo, 1, Barcelona*, remitiendo el importe en libranzas del giro mútuo ó letras de fácil cobro y se les remitirá por el ferrocarril á la estación que designen, (portes á cargo de los compradores)

**LA VIGILANCIA Y SEGURIDAD MERCANTIL**

INFORMES COMERCIALES,  
 GESTION Y COBRO DE CREDITOS,  
 REFERENCIAS E INVESTIGACIONES SOBRE  
 TODA CLASE DE ASUNTOS.

**DANIEL FREIXA Y C.<sup>a</sup>**

Apartado de Correos, 20      Teléfono 727  
 Riera S. Juan, 8, Eltriestrolo.—Barcelona.

## CORSETERIA

DE  
**DOLORES VERT**  
 CIUDADANOS, 5, 2.º, GERONA.

Broches de hierro y acero de todas formas y precios.



Grande y variado surtido de telas especiales para corsets de todas clases.

Gran variedad en adornos, cintas y todo lo relativo al ramo de corsetería.

Confeccion de corsés á medida de todas clases, precios y formas con ballena verdadera.

## TEATRO CATALA

OBRAS DRAMÁTICAS DE D. RAMON BORDAS Y ESTRAGUÉS

Forman un tomo en cuarto mayor de 283 páginas á doble columna que contiene las siguientes obras  
**Las duas noblesas**, drama en tres actos y en vers.—**Cosas del dia**, comedia bilingüe en tres actos y en vers.—**Un agregat de boitgs**, comedia bilingüe en tres actos y en vers.—**La flor de la montanya**, drama catalá de costums, en tres actos y en vers.—**La ma de Deu**, drama en tres actos y en vers.—**Mon de monas**, comedia en un acto y en vers.—**La Pagesa d' Ibisca**, drama en tres actos y en vers.—**Dins Mallorca**, drama en tres actos y en vers.—**Política y honra**, tragi-comedia en tres actos y en vers.—**Set de justicia**, drama en tres actos y en vers.  
 Se vende al precio de 5 pesetas ejemplar en la Imprenta y librería de Paciano Torres, plaza de la Constitución, núm. 9, Gerona y en las principales librerías de Barcelona.

## VINO DE PEPTONA ORTEGA

*Nutricion completa sin la intervencion de las fuerzas digestivas del individuo.*

Preparado con vino generoso de España, dá tonicidad al estómago y facilita la digestion. Es indispensable á los convalecientes y personas débiles y todos los que padezcan de inapetencia, gastralgia, dispepsia y anemia, clorosis, úlcera gástrica, catarros intestinales, fisis, consunción cuando el estómago no tolera alimentación y siempre que la digestión se verifica de una manera irregular.  
**Vino de peptona y hierro.—Peptona de carne, chocolate de peptona.**  
 Elaborado por medio del vapor y venta por mayor.  
 QUEVEDO, 7.—MADRID.  
 Per menor, en todas las farmacias de España y Ultramar.

**DENTICINA INFALIBLE.**  
 Lo saben las madres. Ni un niño se muere de la dentición, pues los salva aun en la agonía, brotan fuertes dentaduras, reaparece la baba, extingue la diarrea y acidenentes, robustece á los niños y los desengaña. Una caja 12 reales, que remite por 14 el autor P. F. Izquierdo. Madrid, Sacramento, 2, botica, y plaza de la Villa, 4, por mayor y en todas las boticas y droguerías de España. En Gerona: botica de Perez, Herrería vieja, 1.

**Tintura Americana y Agua Silvana.** para el cabello y barba.—De venta en Gerona, Perfumería de D. Salvador Xifra, calle de Besadó, y en la Quincallería de Plácido Bonfill, Arcos de la Plaza de las Coles, núm. 39.  
 Por mayor, en casa Pagés, Bernardas, núm. 6, piso 2.º, derecha.

**MUELAS BUENAS**

**MENTHOLINA DENTÍFRICA**  
 SALUD Y HERMOSURA DE LA

**BOCA GRAN BOCA**  
 REMEDIO PARA LA BOCA

PREPARADO Á BASE DE QUINA CALISAYA Y MENTHOL DEL JAPÓN

POR EL DOCTOR ANDREU DE BARCELONA

Este excelente ELIXIR GUTLER que tiene ya tanta celebridad como la PASTA PECTORAL INFALIBLE, del mismo autor, reúne las virtudes positivas siguientes:

**CALMA** el dolor de muelas por fuerte que sea y  
**LIMPIA** la boca de toda clase de cuerpos extraños y quita el sarro.  
**EMBLANQUECE** los dientes y da brillo al esmalte.  
**AROMATIZA** la fetidez del aliento y pone fresca la boca.  
**CURA** la terrible enfermedad del escorbuto por crónica y rebelde que sea, y  
**FORTALECE** los dientes y las muelas dando vigor á las encías, que las hace fuertes é insensibles á las bebidas frías y calientes.

La Mentholina es pues artículo de primera necesidad para toda persona que quiera tener la boca *Sana, Hermosa y Fuerte*, y no padecer jamás los terribles *Dolores de Muelas*.  
 El olor y el sabor de la Mentholina son tan exquisitos y agradables, que á la par que gran remedio es artículo de recreo y de higiene, que deja la boca limpia, fresca y perfumada por mucho tiempo. Quien la use una sola vez no podrá ya probar ningún otro dentífrico.

Así mismo la Mentholina por su propiedad de fortalecer la dentadura, evita y cura muchas enfermedades del estómago ocasionadas por dificultad en la masticación, resultado de tener las encías flojas y los dientes movidos.  
 Todo el que estime la salud y belleza de la boca, debe usar la Mentholina; y los padres deberían acostumbrar á sus hijos para evitarles los males que ocasiona el tener mala dentadura.

Frasco, 6 rs.—Id. de doble cabida esmerilado, caja y cepillo, 10 rs.—Para colegios, conventos, familias numerosas, etc. hay frascos extra-grandes que resultan aún más económicos.

El Dr. Andreu prepara también la Mentholina en polvo, que aumenta la belleza y la blancura de los dientes, sobre todo si se usa simultáneamente con el Elixir. Una caja, 5 reales.  
 Se venden estos Dentífricos en las farmacias de su autor en Barcelona, y en todas las farmacias de las poblaciones de España y América, así como en Italia, Alemania y Portugal.  
 Véase el Libro-Prospecto que se da gratis

## CENTRO GENERAL DE NEGOCIOS Y COMISIONES

DE  
**BUENA VENTURA SOLANLLONCH**  
 BESADÓ NÚM. 2, 2.º—GERONA.

Se encarga de representar á los Ayuntamientos, sociedades y particulares; de la comision de presupuestos, repartos, cuentas y demás asuntos de las corporaciones municipales de la formacion de expedientes de quintas, exenciones, sustituciones, etc. etc; de la reclamacion de créditos de Instrucción pública; de la colocacion de capitales; de la confeccion de testamentos; del cobro de toda clase de pensiones, y en general de toda clase de asuntos administrativos, judiciales, eclesiásticos y militares.  
 Horas de despacho: por la mañana de 9 á 1, y por la tarde de 3 á 6.

◆ Extracto compuesto de **Zarzaparrilla** ◆

del **Dr. Ayer**

MEDALLA DE ORO  
 en la Exposición Universal de Barcelona

Cura radicalmente la escrófula, herpes, erupciones, llagas, enfermedades humorales y todas las afecciones de la piel por crónicas y rebeldes que sean. Purifica la sangre y vigoriza el sistema. Tomada á tiempo y con constancia, evita los ataques apopléticos y todas las enfermedades que tienen su origen en la fuerza y superabundancia de la sangre. Las eminencias médicas la prescriben con gran éxito. Los incrédulos pueden consultar con su doctor. De venta en todas las farmacias y droguerías del mundo. Preparada por el **DR. J. C. AYER Y CA., LOWELL, MASS., E. U. A.**  
 Agentes generales en España, **VILANOVA HERMANOS Y C.<sup>a</sup>**, Barcelona